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番号 問題 ① ② ③ ④
正
解

解説 出典

1
「水戸」という地名の由来として最も適切
に説明しているものは次のどれでしょう
か。

那珂川への水
の出入口とい
う意味

洪水が頻繁
（ひんぱん）
におこり、家
の入口まで浸
水していたと

もともとは水
都と書き、良
質の水が豊富
な城下町とい
う意味

もともとは、
美都と書き、
風光明媚（ふ
うこうめい
び）な城下町

1

「水戸」は水(ミ)と門（ト）で船の停泊に
適した場所を指して言う言葉で、那珂川と
千波湖が作る入り江に面した台地の先端を
指しています。馬場氏が最初に城（館）を
築きました。

『概説水戸
市史』

2
地図上で最も適切に水戸市の形を表してい
るものは次のどれでしょうか。

（現在） （平成4年） （昭和34年） （明治22年） 1
②は平成4(1992)年の常澄村合併後、③は昭
和33(1958)年の赤塚村合併後、④は市制施
行時:明治22(1889)年）。

『平成23年
水戸市の概
要』

3
水戸市の人口と面積の組み合わせで、正し
いのは次のどれでしょう。

約24万人、
110km2

約24万人、
220km2

約26万人、
110km2

約26万人、
220km2

4
内原町と合併して面積と人口が増大しまし
た。面積は217.43平方キロ、人口は平成23
年1月1日現在で26万6681人です。

『水戸市民
ガイドブッ
ク』

4
水戸市の木・花・鳥の組み合わせで、正し
いの次のどれでしょうか。

サクラ・梅・
ひばり

梅・萩・セキ
レイ

梅・バラ・ウ
グイス

イチョウ・
梅・ウグイス

2

平成3（1991年）4月1日に制定されました。
梅は偕楽園・弘道館、萩は偕楽園を代表す
る花と木で、水戸の春と秋を代表します。
市の鳥セキレイは正確にはハクセキレイで
水辺に住まいますが、市内いたるところで
見られ、水の都水戸にふさわしい鳥です。

『水戸市民
ガイドブッ
ク』

5
昭和10（1935）年に最初の水戸市歌が完成
しました。この市歌の作詞を行ったのは次
のうち誰ですか。

北原白秋（き
たはらはく
しゅう）

野口雨情（の
ぐちうじょ
う）

長塚節（なが
つかたかし）

正岡子規（ま
さおかしき）

1

水戸市の市歌は、戦前に常磐村合併を契機
に作られました。作曲は山田耕作です。現
在の市歌は昭和の大合併を契機に新しく制
定されました。西条八十作詞、古関裕而作

『概説水戸
市史』

6
 現在の水戸市歌の３番は「（　　）そろ
えて力を協せ……」で始まります。（　）
に　入る言葉は何ですか。

笑顔を 歌声 足並み 気持ちを 1

３番の冒頭は「｢笑顔をそろえて力を協せ｣
で始まります。ちなみに1番は「太平洋の潮
風浴びて」、２番は「維新の光はここより
昇る」で始まります。

『水戸市民
ガイドブッ
ク』

7

水戸市役所は現在地に移転するまで、水戸
駅の北の高台にありました。水戸市役所庁
舎についての次の説明のうち間違っている
のはどれでしょうか。

明治23(1890)
年、柵町（さ
くまち）の旧
水戸藩中御殿
跡に新築移
転。

大正7(1918)
年、南三の丸
高台に新築移
転。旧庁舎は
水浜電車（す
いひんでん
しゃ）に売

戦災で焼失
し、旧水戸城
内の仮設庁舎
で業務、昭和
25(1950)年元
の地に庁舎を
再建し復帰。

昭和47(1972)
年、現在地に
新築移転。跡
地で水戸京成
ホテルが開
業。

3

③戦災で焼失後は、元の位置に庁舎を再建
し業務を行いました。その後昭和の大合併
を機に昭和30(1955)年に新庁舎を建設しま
した。

『水戸市史
』下巻
（一）～
（三）

第4回水戸ご当地検定
水戸検定一般
正答と解説

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　はじめに
　４回目を迎える今年の問題は、第1回～第3回の問題の一部を再利用しています（一部選択肢を変えた場合もあります）。
基本的な事項については重複せざるを得ないこと、受検準備のしやすさなどを考えてのことです。
　なお、出題範囲については、江戸時代を除いて現在の水戸市域を対象とし、江戸時代については水戸藩に関わる地域につ
いても対象としています。たとえば「桜田門外の変」や「天狗党の乱」などのように、藩や藩士がかかわっている場合で
す。
　解説のうち、選択肢は①,③～④のように○で囲った数字で示しました。
　本年度も出題者の不注意から正解のない、あるいは複数の正解がある問題を出してしまいました。誠に申し訳ありません
でした。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　出典について
また、出典は主要なもの、参照しやすいものを示しましたが、ウェブ上のページについてはページ名称までは触れませんで
した。
水戸市史編さん委員会編『水戸市史』には上巻、中巻（一）～（五）、下巻（一）～（三）、『概説水戸市史』があります
が，編集者と出版年を省略します。また、水戸市教育委員会『水戸の先人たち』平成22年、水戸市教育委員会『水戸の指定
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8

水戸市の消防は、消防本部の下に消防署と
出張所を置き、さらに各地に消防団があっ
て市民の安全を守っています。水戸市内に
ある消防署と出張所の数は次のどれでしょ

１消防署・４
出張所

２消防署・８
出張所

３消防署・１
２出張所

４消防署・１
６出張所

2
水戸南・水戸北の2消防署があり9の出張所
がありますが、水戸北消防署の城里出張所
は水戸市外の城里町をうけもっています。

水戸市ホー
ムページ

9
水戸市の家庭から出るごみの収集について
の次の説明のうち、正しいのはどれです
か。

水戸市内のご
みはすべて小
吹清掃工場に
集められる。

内原地区のゴ
ミは笠間市に
ある環境セン
ターに集めら
れる。

常澄地区のご
みの一部は大
洗町にある環
境センターに
集められてい
る。

水戸市内の指
定ゴミ袋は、
水戸地区と常
澄地区が黄色
で内原地区は
黒色である。

2

③常澄村のごみを処理するのは大洗、旭、
水戸環境衛生組合の衛生プラントで大洗町
にあります。④内原地区のごみ袋は平成22
年に統一されました。

ウェブ「水
戸市ホーム
ページ」か
ら

10
水戸市で一番高い山の名称とその標高につ
いて、正しい組み合わせはどれでしょう
か。

千波山　約150
ｍ

千波山　約200
ｍ

朝房山（あさ
ぼう）　約150
ｍ

朝房山　約200
ｍ

4
朝房山の高さは201.1メートルですが、山頂
は笠間市に属したいるため、水戸市の最高
標高は183.1メートルとなっています。

『平成23年
水戸市の概
要』

11
千波湖の貯水量はどれくらいでしょうか。
東京ドームの容積は124万立方メートルで
す。

東京ドームの
約３分の１分

東京ドームの
半分

東京ドーム１
個分

東京ドーム２
個分

1

千波湖の容量は約365000立方メートルで
す。意外と少ないように思いますが、平均
水深が約1メートルしかないので広さの割に
少ないのです。面積は332,000㎡で東京ドー
ムの46,755㎡の約7倍です。

ウェブ「水
戸市ホーム
ページ」か
ら「千波湖
ホームペー

12

水戸の市街地の道路は城下町時代の狭く屈
曲の多いものを引き継いでいるため、渋滞
（じゅうたい）が起こりやすくなっていま
す。次のうち渋滞対策にあてはまらないも
のはどれでしょうか。

昭和48
（1973）年、
国道6号「水戸
バイパス」が
完全開通に

昭和61
（1986）年、
国道50号水戸
バイパスが全
通した。

平成９
（1997）年、
泉町駐車場が
開業した。

平成14
（2002）年梅
香トンネルが
開通した。

3

水戸市中心部、特に上市の道路は道幅は広
がっていますが、城下町時代の道路をよく
継承しています。そのため、交通渋滞が起
こりやすいのです。泉町の地下駐車場はあ
まり渋滞解消には貢献していません。

水戸市『水
戸市近現代
年表』

13
明治22年、水戸鉄道の開通と同時に水戸駅
ができましたが、現在の水戸駅舎は何代目
でしょうか。

４代目 ６代目 ８代目 10代目 ②

開通時の初代駅舎、明治36年（失火で焼
失）、大正5年（空襲で焼失）、昭和21年、
昭和31年（民間資金導入による民衆駅）、
昭和59年です。

特別展「水
戸駅」図録
1999　水戸
市立博物館

14

次に示すのは昔水戸市内にあった旧町名、
字名を組み合わせたものですが、実際に存
在しなかったものが含まれているのはどれ
でしょうか。

河岸（かし）
町、川崎（か
わさき）町

五軒町、七軒
町

奈良屋（なら
や）町、黒羽
根（くろば
ね）町

馬口労（ばく
ろう）町、肴
（さかな）町

1

①河岸町ではなく、川岸通がありました。
②ほかに十軒町もあります。④は同種の商
人が集まっていたところで、材木町、鍛治
町などたくさんあります。

『改訂水戸
の町名』

15
備前掘（びぜんぼり）の「備前」の名の由
来として正しいのは次のどれでしょうか。

幕府の奉行伊
奈（いな）備
前守忠次（た
だつぐ）が工
事にあたった

水戸藩付家老
（つけがろ
う）の中山備
前守が作らせ
たから

かつては備前
町に水源が
あったから

当初備前焼の
瓦で護岸工事
を行ったから

1

伊奈家は徳川家(松平家)譜代の家臣で、忠
次は家康が江戸に移封させられたのち、奉
行として関東地方の土木事業に活躍した人
物です。家康に派遣されて、水戸城の下の
排水と下町作りのために掘ったのが備前堀

『水戸の先
人たち』

16
水戸市西部の地名「木葉下」について次の
説明のうち、間違っているのはどれでしょ
うか。

読みは、「あ
ぼっけ」であ
る。

読みはアイヌ
の言葉に由来
するといわれ
ている。

昔、木葉下銀
山があった。

鉱山の跡は山
根小学校脇か
ら森林公園方
面へ抜ける道
の脇に見るこ
とができる。

3

水戸市の珍地名「木葉下」の金鉱の跡は今
も残っています。旧山根小学校脇から森林
公園方面へ抜ける道の脇にも見ることがで
きます。

『概説水戸
市史』

17
千波湖をめぐるいわゆる「八沢」と称され
る地名のうち、間違っているのは次のどれ
でしょうか。

払沢 矢沢 米沢 中沢 2

千波湖をめぐり「七崎八沢」と称される地
名がありました。七崎とは妙法崎、梅戸
崎、駒入崎、筑能崎、庵崎、柳ヶ崎、藤ヶ
崎で、八沢は他に福沢、鯉沢、狐沢、木
沢、茂沢があります。今でも地名や建物の
名前として残っているものもありますが、
忘れられつつある地名を大事にしていきた

『常磐公園
攬勝図誌』
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18
偕楽園の植物に関する次の説明のうち、間
違っているのはどれでしょうか。

偕楽園の梅
は、約100種、
約3000本にも
及ぶ。

偕楽園の萩
は、仙台・伊
達藩（だては
ん）から取り
寄せられたも
のである。

好文亭前の左
近の桜は、ソ
メイヨシノで
ある。

竹林の竹は京
都の嵯峨（さ
が）から移さ
れたものであ
る。

3

左近の桜は、徳川斉昭夫人登美の宮降嫁の
時、仁孝天皇から下賜された京都御所左近
の桜のひこばえの鉢植えを、偕楽園、弘道
館に植えたものです。その後枯死したの
で、昭和38年に京都御所から再び分けられ
て植樹したのが現在のもので、品種はヤマ

ウェブ「く
ろばね商店
会」から

19

水戸で発見された化石の絶滅哺乳類（ほ
にゅうるい）「ミトアザラシ」が生息して
いた時代として、正しいものは次のどれで
しょうか。

ジュラ紀-被子
植物の出現、
始祖鳥（しそ
ちょう）出現
の時期

白亜紀（はく
あき）-恐竜
（きょうりゅ
う）の繁栄と
絶滅の時期

第三紀－約
6500万年前～
約180万年前

第四紀-約180
万年前～現代

3

問題は非常に専門的なテーマですが、地質
学の一般的な知識を問う問題です。水戸市
は山地を除くとほとんどが第3紀～第４紀の
地層からなっています。ひたちなか市の海
岸に白亜紀層があるので勘違いした人が多
いようです。

茨城県水戸
産の絶滅鰭
脚類化石
「ミトアザ
ラシ」(直
良,1944)の
微化石によ
る地質年代
と産出層準

20

千波湖の南岸，柳崎（やなぎさき）貝塚か
ら産する貝類として主要なものはヤマトシ
ジミです。このことから読み取れる縄文
（じょうもん）時代の状況の説明として，
正しいものは次のどれでしょうか。

千波湖は現在
の死海（しか
い、イスラエ
ル・ヨルダ
ン）のような
高塩分な湖で

温暖化によっ
て海面が上が
り、周辺には
海水が混じっ
た汽水環境が
拡がってい

大洗に近い大
串（おおく
し）貝塚も同
様であり、柳
崎貝塚は元は
大串貝塚の一

大洗・涸沼
（ひぬま）と
現在の千波湖
周辺を結ぶ交
通が盛んに行
われていた。

2

大串貝塚にも同様の出土物が見られ、千波
湖の近くまで海面が迫っていたことを意味
します。縄文時代には地球の温暖化にとも
なって海面が上昇してそのようになりまし
た（縄文海進）。

『水戸市史
概説』

21

水戸市周辺には「だいだらぼう」（だいだ
らぼっち・でいだらぼう）といわれる巨人
伝説の言い伝えの残る地名が数多くありま
す。それらの地名として、間違っているの
は次のどれでしょうか。

朝房山
大足（おおだ
ら）

千波湖
大塚池（おお
つかいけ）

4

だいだらぼうが朝房山を北に移した話と、
その時にできた池の排水のため丘を割き
（桜川）、その下流に新しく池ができた
（千波湖）という一連の民話があります。

藤田稔編
『水戸の民
話』平成１
０年、暁印
書院。

22
水戸市にある大串貝塚に関する次の説明の
うち間違っているのはどれでしょうか。

当時のお墓と
考えられてい
る。

「常陸国風土
記（ひたちの
くにふど
き）」に記載
されている。

海でとれる魚
の骨や貝殻が
多数含まれて
いる。

現在周辺に
「大串貝塚ふ
れあい公園」
があり、だい
だらぼうの像
で親しまれて

1

貝塚はゴミ捨て場です。海から離れた丘に
多数の海の魚介類の食べ殻が捨てられてい
たことを不思議に思った古代の人々が、巨
人の仕業と思って伝説が生まれ、それが
「常陸国風土記」に記載されました。大串
貝塚は文献に記載された貝塚として世界最

『概説水戸
市史』

23
現在水戸市がある場所の古代の国名と郡名
の組合せのうち正しいのはどれでしょう
か。

下総（しもう
さ）国－河内
（かわち）郡

常陸国－那賀
(なか)郡

常陸国－茨城
（いはらき）
郡

陸奥（むつ：
みちのく）国
－磐城（いわ

2
古代の東海道は常陸まで伸びていました。
常陸はその道と関係しているという説があ
ります。ちなみに「陸奥」はその奥です。

ウェブ「常
陸国」

24

「三栗（みつくり）の中に向へる曝井の絶
えず通はむ彼所（そこ）に妻(いも)もが」
とうたわれた、愛宕（あたご）町にある
「瀑井」についての説明で、間違っている
のはどれでしょうか。

読み方は「さ
らしい」であ
る。

この歌は万葉
集（まんよう
しゅう）巻９
にある。

この歌は、姉
妹への情愛を
うたった家族
愛のうたとし
て知られてい

現在も湧水が
あり、周辺が
整備されてい
る。

3

場所については他の説もありますが、愛宕
町の坂の途中の泉を「曝井」として市が整
備しています。歌の意味は、妻が欲しいと
素直に解釈しました。出典では「中」を
「那賀」としています。

『概説水戸
市史』

25
水戸市元吉田町にある「吉田古墳」（よし
だこふん）の説明として、間違っているの
は次のうちどれでしょうか。

一辺８メート
ル前後の方墳
（ほうふん）
であるが、八
角形の可能性
もあると言わ

５世紀前半の
水戸市内では
最も古い時期
に作られた。

横穴（よこあ
な）式石室
（せきしつ）
を持つ。

石室には、線
刻（せんこ
く）で武具
（ぶぐ）を主
体とした壁画
が描かれてい

2

②造営年代は７世紀中葉とされています。
④のように特異な壁画があることから注目
されました。なお、ひたちなか市の虎塚古
墳にも壁下部に大刀や靭（ゆき）・鞆（と
も）などの武器・武具、装飾品などの文様
が描かれています。

『概説水戸
市史』

26

宮内（みやうち）町にある吉田神社は、古
代の水戸地方最大の神社でした。これにつ
いて述べた文章で、間違っているのはどれ
でしょうか。

古代のこの地
域の国の三の
宮である。

日本武尊（や
まとたけるの
みこと）を祀
（まつ）って
いる。

室町（むろま
ち）時代以
降、武家の台
頭にともなっ
て領地を侵食

境内（けいだ
い）に吉田城
が作られてい
た。

4

③吉田神社は東北地方経略の進展ととも
に、平安時代に最も栄えました。しかし、
その後常陸平氏の成長によって領地の支配
を失っていきます。④吉田城は元吉田町の
常照寺の境内にあったとされています。

『概説水戸
市史』
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27

六反田（ろくたんだ）町にある「六地蔵
寺」（ろくじぞうじ）は平安時代に創建
（そうけん）されたといわれる由緒ある寺
です。六地蔵寺の説明として、間違ってい
るのは次のうちどれでしょうか。

中興（ちゅう
こう）第三世
恵範法印（え
はんほうい
ん）により多
くの貴重な書
物が書写収集
されている。

徳川斉昭が境
内に収蔵庫
（法宝蔵：ほ
うほうぞう）
を建設し貴重
なものの副本
を作るなど。
典籍（てんせ
き）の保存に

室町時代末期
に建てられた
四脚門（し
きゃくもん）
は県指定の文
化財になって
いる。

境内には樹齢
1100年と伝え
られる杉、800
年のイチョウ
など古木がみ
られる。

2

六地蔵寺は水戸市東部の代表的な古刹で、
多くの古文書を所蔵しています。②法宝蔵
を建てたのは、徳川斉昭でなく、光圀で
す。④シダレサクラで有名ですが、古い樹
木でも知られています。

『水戸の指
定文化財』
水戸市教育
委員会

28

栗崎町にある佛性寺（ぶっしょうじ）本堂
は国指定重要文化財に指定されている建造
物で，堂内の柱にある墨書から建築年代や
修復年代が判明している貴重な事例です。
次の年号の中で建築年代はどれでしょう

寛永８年 文化13年 寛文３年 天正13年 ④
最も年代が前の④が正解です。①～③は修
理の年代です。

『水戸の指
定文化財』
水戸市教育
委員会

29

馬場氏が館を築いて以来、この地域を支配
する勢力は水戸城を拠点としました。その
理由として最も適切なのは次のどれでしょ
うか。

台地の突端の
高台にあって
守りやすく、
攻めがたいか
ら。

城の下に豊か
な水田が広
がっていたか
ら。

この地にかつ
て水戸神社が
あり、その建
物を利用でき
たから。

東北地方や江
戸からの水運
が利用できて
物資が豊かだ
から。

1

①那珂川の対岸河口付近と吉田台地方面が
見渡せ、下の水辺から船で対応できまし
た。②この時代城の下は沼と低湿地でし
た。③古くから水戸神社（水戸明神）が
あったとされていますが、それほど大きな
ものとは思われません。

『概説水戸
市史』

30
県北で勢力を伸ばした佐竹氏は太田から水
戸に本拠を移して、支配を拡げました。そ
れはいつごろでしょうか。

鎌倉幕府が滅
亡（1333年）
した後

応仁（おうに
ん）の乱が
起った応仁元
年（1467年）
の後

秀吉の小田原
攻めの終了
（1590年）の
後

関ヶ原の戦い
（1600年）の
ころ

3

佐竹氏は秀吉の小田原攻めに協力したこと
で常陸国を与えられ、本拠を水戸に移しま
した。①、②は特に全国的には大きな区切
りの年代ですが、水戸城には変化がありま
せん。④の後、佐竹氏から徳川家に城が移
りました。

水戸市教育
委員会小学
校副読本
『水戸の歴
史』

31
佐竹氏の秋田移封後、最初に水戸城主に
なった徳川家康（とくがわいえやす）の男
子は誰ですか。

五男武田信吉
（たけだのぶ
よし）

六男松平 忠輝
（まつだいら
ただてる）。

九男徳川義直
（よしなお）

十男徳川頼宣
（よりのぶ）

1

徳川家康は、滅亡した武田氏を最初は武田
家臣の穴山信治に継がせ、のち自身の五男
の福松丸に武田信吉と名乗らせ、家督を継
がせました。武田家の祖はひたちなか市武
田から出ているということですので、里帰
りとも言えます。

ウィキペ
ディア「武
田氏」

32
水戸徳川家の初代藩主は誰でしょうか。ま
た、その人物は、徳川家康の第何男でしょ
うか。

徳川秀忠（ひ
でただ）-三男

徳川義直-九男 徳川頼宣-十男
徳川頼房（よ
りふさ）-十一
男

4

徳川家康は水戸城を重視して、武田信吉(五
男)、③徳川頼宣(十男)を水戸に配しました
が、頼宣を駿河・遠江に移した後、④頼房
(十一男)を藩主にしました。彼が水戸徳川
家の初代になります。

『概説水戸
市史』

33
徳川御三家でないものは、次のうちどの家
でしょうか。

紀州（きしゅ
う）徳川家

尾張（おわ
り）徳川家

一橋（ひとつ
ばし）徳川家

水戸徳川家 3

現代の水戸の原点が水戸徳川家ですから、
御三家の知識は基本的なものです。一橋家
は8代将軍吉宗が創設した家で田安家、9代
将軍家重が創設した清水家とともに御三卿
とされています。

『概説水戸
市史』

34
水戸徳川家の分家を御連枝（れんし）と呼
び、4藩あります。そのうち石高が最も大
きいのはどの藩でしょうか。

讃岐高松藩
（さぬきたか
まつはん）

常陸府中藩
（ひたちふ
ちゅうはん）

常陸宍戸藩
（ひたちしし
どはん）

陸奥守山藩
（むつもりや
まはん）

1

御連枝は初代頼房公の男子を祖とします。
高松藩は長男頼重12万石で、守山藩は四男
頼元で2万石、府中藩は五男頼隆で2万石、
宍戸藩は六男頼雄で1万石でした。

『概説水戸
市史』

35

水戸徳川家は儒教（じゅきょう）の教えを
尊び、藩主の死後に贈られる諡（おくり
な）に中国風のものを用いています。次の
藩主名と諡の組み合わせのうち間違ってい
るのはどれでしょうか。

２代光圀（み
つくに） - 威
公（いこう）

３代綱條（つ
なえだ） - 粛
公（しゅくこ
う）

９代斉昭（な
りあき） - 烈
公（れっこ
う）

10代慶篤（よ
しあつ） - 順
公（じゅんこ
う）

1
2代光圀の諡は「義公」で、「威公」は初代
順房の諡です。水戸藩の諡はみな中国風で
すね。

『概説水戸
市史』
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36

江戸・日本橋と水戸を結ぶ水戸街道（江戸
街道）。宿駅の数（水戸を除く）と江戸時
代の通常の成人男性の行程日数の組み合わ
せのうち、正しいのは次のどれでしょう
か。

１４箇所・1泊
2日

１９箇所・2泊
3日

２４箇所・2泊
3日

２９箇所・3泊
4日

2

水戸街道は、五街道に次ぐ重要な幹線道路
である脇往還の一つです。起点は江戸は日
本橋で北千住宿で奥州街道から別れ、水戸
に至ります。距離は29里19町（約116km）、
行程は通常2泊3日でした。

フリー百科
事典「ウィ
キペディ
ア」

37

徳川光圀は兄頼重（よりしげ）を差し置い
て２代目藩主になりました。そのことにつ
いて述べた次の説明のうち間違っているの
はどれでしょうか。

兄頼重の誕生
は当初父頼房
公に隠され、
京都で育てら
れていた。

父頼房が将軍
家や兄の尾張
家と紀州家の
男子よりも年
長の頼重を藩
主にするのを
憚（はばかっ
た）ったとい

頼重は側室
（そくしつ）
の子だった
が、光圀公は
正室（せつし
つ）の子で
あった。

光圀公は、弟
でありながら
藩主となった
ことを深く気
に留め、儒学
を深める決意
をした。

3

③頼房公は正妻を持たず、頼重・光圀とも
に母は側室谷久子でしたが、頼重は久子が
正式の側室になる前の子だったため①の措
置が取られたという説もあります。④光圀
公が後継ぎになった事情についてはいろん
な説がありますが、②が一番流布していま
す。

鈴木暎一
『徳川光
圀』，2006
年,吉川弘文
堂

38

水戸市見川一丁目にある徳川ミュージアム
の敷地に5は、昔徳川光圀が別邸として茶
室を建てました。その名前は何でしょう
か。

一遊亭（いち
ゆうてい）

高枕亭（こう
ちんてい）

好文亭（こう
ぶんてい）

西山荘（せい
ざんそう）

2

②江戸時代武士は髷をしているため木の台
を付けた｢高枕」を使っていましたが、この
亭の名前は、中国の故事「項王今咸陽に
入って枕を高く食を安くする」の由来から
きていると思います。①一遊亭は偕楽園創
設時桜山に造られた亭です。

鈴木暎一
『徳川光
圀』，2006
年,吉川弘文
堂

39
徳川ミュージアムにある、「黄門様の杖」
として知られる光圀が使ったとされる杖
は、どの植物で作られているでしょうか。

アカザ シロザ タケ カシ 1

徳川光圀が普段使っていたといわれる杖は
アカザ製だそうです。アサザはホウレンソ
ウの仲間の一年の植物で、中風の予防にな
るとして昔から有名です。

40
徳川光圀が完成させた笠原水道は全国で何
番目にできた水道ですか。

１５番目 １８番目 ２０番目 ２３番目 2

①笠原水道は上水道としては日本で18番目
です。それにしても笠原水道は昭和7年の全
市水道まで使われ続けたのですから、偉大
ですね、水道専用の楮川ダムといい、水戸
市は水道では先進的です。

『水戸市
史』中巻
（一）

41
笠原水道の説明として間違っているのは、
次のうちどれでしょうか。

寛文3(1663)年
に完成した。

町奉行望月恒
隆（もちづき
つねたか）が
平賀保秀（ひ
らがやすひ
で）に計画さ

水路の石の樋
には神崎石
（かんざきい
し）と言われ
る凝灰岩が使
われている。

水路は暗渠
（あんきょ）
が多く、錆び
やすい金属は
使われていな
い。

4

笠原水道は笠原の水源から下町一帯へ上水
道を供給するもので、主要な水路には石樋
を用いて要所では蓋をして地中に埋め、末
端では木や竹の樋で配水します。備前堀を
越えるところに銅樋を用いています。

『概説水戸
市史』

42

徳川光圀の修史事業で同時期の歴史書と大
きく異なる点、いわゆる三大特筆（さんだ
いとくひつ）として間違っているのは次の
うちどれでしょうか。

神功皇后（じ
んぐうこうご
う）を后妃に
列する。

大友皇子（お
おとものおう
じ）を天皇と
して本紀に掲
げる。

南北朝時代に
ついて南朝を
正統とする。

豊臣秀吉（と
よとみひでよ
し）を将軍に
列する。

4

④は大日本史が後小松天皇までの内容なの
でありえません。①～③「大日本史」は紀
伝体という中国の正史の形式に拠りました
が、この形式は王の伝記を「記」に書くこ
とが定まっており、正統を定めることが重
視されました。

『概説水戸
市史』

43

大日本史の編さんから「水戸学」と呼ばれ
る学派が生まれました。次の学者と著書の
組み合わせのうち、間違っているのはどれ
でしょうか。

立原杏所（た
ちはらきょう
しょ）-西山遺
聞（せいざん
いぶん）

藤田幽谷（ゆ
うこく）-正名
論(せいめいろ
ん)

会沢正志斎
（せいしさ
い）-新論

藤田東湖（と
うこ）-弘道館
記述義（じゅ
つぎ）

1

「水戸学」は歴史編さんに携わった学者た
ちの言説を総称して呼びますが、尊王攘夷
論にもとづく水戸藩の動きをリードし、全
国に影響を与えました。①立原杏所は画家
として知られ、「西山遺聞」は父立原翠軒
の著書です。

『水戸の先
人たち』
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44

徳川斉昭が創設した弘道館は当時日本最大
の藩校でした。その敷地面積は東京ドーム
の何倍あったでしょうか。東京ドームは旧
水戸藩江戸上屋敷の一部に建っており、面
積は46,755平方メートルです。

約２倍 約３倍 約４倍 約５倍 3

面積は178,400㎡で、東京ドームの約4倍で
す。なお、水戸藩江戸上屋敷は約33万6000
㎡で、明治維新後陸軍の東京砲兵工廠とな
り、工場などが建てられましたが、庭園は
残されて現在の小石川後楽園となっていま
す。工廠は関東大震災の被害が大きく、取
り壊されて昭和10年に払い下げられ、後楽
園球場などが作られました。現在東京ドー
ムシティとなっています。

ウェブ「東
京砲兵工
廠」「後楽
園球場」

45

弘道館の名称は、「弘道館記」冒頭の「弘
道よく道を・・・」の一節から引用されて
います。さてこの｢弘道」の出典はつぎの
どれでしょうか。

論語（ろん
ご）

大学（だいが
く）

孟子（もう
し）

中庸（ちゅう
よう）

1

藩校の名称として「明倫」が最多と思いま
すが、弘道館も多いもののひとつで、有名
なのは水戸藩のほか佐賀藩、彦根藩にあり
ます。選択肢は「四書」の書名ですが、②
は至善堂の出典になります。

但野正弘、
水戸の碑文
シリーズ
『水戸烈公
と藤田東湖
『弘道館

46
弘道館は現在残っている正庁のほか様々な
建物・施設がありました。次のうち現在元
の敷地内にないのはどれでしょうか。

茨城県三の丸
庁舎

茨城県警察本
部

茨城県立図書
館

三の丸小学校 2
①茨城県警察本部は県庁移転前には茨城県
三の丸庁舎の北に建っていましたが、県庁
とともに笠原に移転しました。

両年の地図

47

弘道館の縁側の長押（なげし）には斉昭が
論語からとった言葉「游於藝」（げいにあ
そぶ）の額がかかっています。芸とは中国
で身分あるものの基本教養とされていた六
芸（りくげい）を指しますが、次のうち六
芸に含まれていないのはどれでしょう

礼（れい）：
礼節

射（しゃ）：
弓術

御（ぎょ）：
馬術

薬（やく）:薬
学

4

六藝は礼、射、御、楽（音楽）、書（文
学）、数（数学）の6つを指します。周礼に
士に必要なものと規定され、孔子によって
確立されました。医学、薬学、本草学など
自然に関する知識などは入っていません。

ウィキペ
ディア「六
芸」

48

９代藩主徳川斉昭が定めた水戸八景のう
ち、現在水戸市内にあるものは、偕楽園内
に碑が建っている「仙湖暮雪」（せんこぼ
せつ）ともう一つはどれでしょうか。

青柳夜雨（あ
おやぎやう）

山寺晩鐘（や
までらばん
しょう）

水門帰帆（み
なときはん）

広浦秋月（ひ
ろうらしゅう
げつ）

1

斉昭は天保4年、藩主就任後初めて就藩し藩
内各地を視察しました。その際藩内の景勝
地を選んで、水戸八景を定めました。仙湖
暮雪と①青柳夜雨が水戸市、②山寺晩鐘と
太田落雁は常陸太田市、村松晴嵐は東海
村、③水門帰帆はひたちなか市、岩舟夕照
は大洗町、④広浦秋月は茨城町です。

但野正弘
『史跡めぐ
り
水戸八景
碑』、1997
年，錦正社

49

次の写真は今回の東日本大震災で被災した
弘道館と偕楽園にある建造物の写真です。
このうち最も新しく建造されたものはどれ
でしょうか。

4

①は学生警鐘（創設時）、②は弘道館の正
庁玄関（創設時）、③は偕楽園好文亭の一
階（昭和33年復元）、④は偕楽園南門近く
の標識です。本当に大変な被害でした。

ウェブ「偕
楽園と弘道
館の復興を
支援する

50

徳川斉昭が創設した偕楽園は「衆（しゅ
う）と偕（とも）に楽しむ」という趣旨で
名づけられました。現在の偕楽園好文亭は
戦災で焼失後再建・復元されたものです
が、創建当初の好文亭に関する次の説明の
うち、間違っているのはどれでしょうか。

好文亭の最上
階「楽寿楼」
（らくじゅろ
う）にある床
柱は、薩摩藩
主島津斉彬
（しまづなり
あきら）から
贈られたサツ
マ竹が用いら
れた。

楽寿楼にある
丸窓は「富士
見窓（ふじみ
まど）」と呼
ばれており、
窓枠は成沢か
ら切り出した
欅（けやき）
を輪切りにし
てはめ込んだ
ものである。

玄関はなく、
藩主御座所の
前の縁側から
入った。

好文亭に付属
する奥殿（奥
御殿）のうち
竹の間・梅の
間・清の間の3
室1棟は、明治
2（1869）年に
柵町の中御殿
の建物の材料
を利用して増
築したもので

3

③玄関は創建時には土庇付のものがありま
したが、奥御殿縮小時に解体されました。
現在のものは復元時に造られたものです。
好文亭は昭和20(1945)年8月2日の空襲で焼
失しました。現在の建物は昭和30年から復
元に着手し同33年に竣工改定したもので
す。復元に当たっては各種資料を参考にし
て創建当時の姿を忠実に再現しました。

関孤円『弘
道館と偕楽
園』昭和37
年,茨城県観
光課
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51

最後の水戸藩主で、15代将軍となった徳川
慶喜（よしのぶ）の弟であり将軍の名代と
してパリの万博（ばんぱく）に参加し、
「万博の殿様」として知られているのは誰
でしょうか。

徳川昭武（あ
きたけ）

徳川圀斉（く
になり）

徳川圀順（く
にゆき）

徳川武定（た
けさだ）

1

①徳川昭武は９代藩主斉昭の18男で、将軍
となった兄慶喜の名代として慶応3年パリ万
国博覧会に派遣されました。10代藩主の兄
慶篤が死去したのち11代藩主となり廃藩を
迎えます。②圀斉は水戸徳川家14代当主、
③圀順は13代当主、④武定は昭武の長男で
松戸徳川家を創設しました。

『水戸の先
人たち』、
ウィキペ
ディア「水
戸徳川家」

52
明治14（1881）年8月に創刊され、翌15年8
月、33号をもって廃刊された「水戸新
聞」。発行元はどこですか。

水戸法学館 水戸文学館 水戸史学館 水戸医学館 1

茨城県最初の新聞は明治5年発刊の「茨城新
報」ですが9年廃刊、11年復刊の後「茨城毎
日新報」と改題し、明治13年に廃刊とな
り、14年にその後継紙「茨城日日新聞」が
発行されます。一方裁判所で活動する代言
人たちの結社北辰社は水戸法学館となり、
人権思想を普及するため「水戸新聞」を発

『水戸市
史』下巻
（一）

53
水戸市に最初に鉄道が開通した時、水戸は
どことつながったでしょう。

大洗 小山 太田 土浦 2

当時日本鉄道（現JR東日本東北本線）が開
通し、小山にはその停車場がありました。
そこから水戸まで鉄道を開通させたのが、
水戸鉄道です。②大洗には下市が大正11年
で上市には同4年、③常陸太田には明治32
年、④土浦には明治28年（東京には29年）
が開通しました。。

中川浩一
『茨城の民
営鉄道史』

54
明治22(1889)年日本で最初の市の一つとし
て水戸市が成立しました。その初代市長は
次の誰でしょうか。

木村傳兵衛
（きむらでん
べえ）

大森市平（お
おもりいちへ
い）

服部正義
（はっとりま
さよし）

小宅時正（お
やけときま
さ）

3

水戸市の歴史としては基本でしょうか。①
木村は14代、④小宅が2代の市長で、②の大
森は当時の大商人ですが、市政には参加し
ていません。

『水戸市近
現代年
表』、『概
説水戸市

55
歩兵第二連隊（れんたい）は軍備拡張にと
もなって佐倉から水戸に移駐されました。
それは何年ですか。

日清戦争後の
明治31(１898)
年

日露戦争中の
明治37(1904)
年

日露戦争後の
明治41(1908)
年

第一次世界大
戦勃発の大正3
（1914）年

3

日露戦争末期の明治38年小倉で編成された
陸軍第14師団は同40年に宇都宮に司令部を
置く常設師団となりました。第1師団の佐倉
歩兵第2連隊が水戸に移駐してその隷下とな
ることになって、同41年に移駐が完了しま

『水戸市
史』下巻
（一）

56
大正12(1923)年に起った関東大震災での水
戸市域の状況はどうだったでしょうか。

全く被害がな
かった。

風呂屋の煙突
が倒れたが、
一般の建物は
大きな被害を
受けなかっ

多くの家屋が
倒壊したが、
火災が発生し
なかったた
め、死者はい

多くの家屋が
倒壊し、火災
が発生したた
め、死傷者が
発生した。

2

水戸市の被害は家屋全壊5棟、半壊19棟のほ
か、ガラス工場（風呂屋ではありません）
の煙突倒潰など、軽微でした。水戸市には
震災被災者が約400戸、2000人が避難してき
ました。

『水戸市
史』下巻
（二）

57
明治時代の水戸の特産物として、刻み煙草
があります。これに述べた次の文で間違っ
ているのはどれでしょう。

水府煙草と呼
ばれ、鹿児島
の国分（こく
ぶ）煙草と並
び称された。

水戸に多くの
製造所がで
き、士族やそ
の家族の生計
を支えてい
た。

水戸煙草の代
表的な銘柄は
「偕楽」であ
る。

明治後期から
煙草の専売制
度が実施さ
れ、水戸市の
煙草製造は専
売局水戸製造
所に統合され

3

刻み煙草は、江戸時代から水戸藩の名産物
で、明治になって水戸の主要工業として発
展しましたが、明治３７(1904)年の専売制
の施行により、国の事業となり、民間から
失われました。国分煙草に「天狗」の銘柄
がありますが、水戸煙草の代表的な銘柄は
「雲井」でした。

『水戸市
史』下巻
（一）

58

5月1日を労働者の日としてデモを行うよう
になったのは1890年（明治33年）の第1回
国際メーデーからです。日本では大正９
（1920）年に上野公園で第１回メーデーが
行われました。水戸で初めてメーデーが行
われたのは何年ですか。

大正12（１９
２３）年

大正14
（1925）年

昭和3（1928）
年

昭和7（1932）
年

3

水戸市では水戸高等学校の生徒が結成した
水高社研と額賀次郎弁護士が中心となって
結成した労働農民党の2つのグループが労働
運動、農民運動を展開していました。この
うち後者のグループが実行したのが、昭和3
年のメーデーの行進でした。

『水戸市
史』下巻
（二）
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59

水戸藩士族の家に生まれ、水戸学を研究
し、教員者としての実績から請われて水戸
中学の校長となりながら、欧米から帰朝後
行った演説「国民道徳と個人道徳」が危険
思想だとして、辞職問題に発展し、生徒が
ストライキを起こすという事件に遭ったの
は誰でしょうか。

菊池謙二郎
（きくちけん
じろう）

栗田寛（くり
たひろし）

深作安文（ふ
かさくやすぶ
み）

菊池幽芳（き
くちゆうほ
う）

1

この事件は「水中菊池校長事件」として知
られています。菊池校長は生徒を説得して
事件を鎮めましたが、その後革新派として
青年層から人気を集め大正13年には無所属
で衆議院議員に当選しています。

『概説水戸
市史』

60
大正９(1920)年旧制水戸高等学校が創立さ
れました。これに関する次の説明のうち間
違っているのはどれでしょうか。

学校は当時水
戸市ではなく
常磐村にあっ
た。

入学者は茨城
県出身が過半
数を占めた。

卒業者が懐か
しんで、偕楽
園の敷地内に
暁鐘楼（ぎょ
うしょうろ
う）を建て
た。

著名な出身者
として、政治
家宇都宮徳馬
（うつのみや
とくま）、実
業家江戸英雄
（えどひで
お）などがい

2

第1次大戦期に高等教育拡充を目指して高等
教育令が大正7(1918)年改正されました。そ
れに基づいて作られたのが水戸高校のほか
都市名の付いた高等学校です。②入学者は
東京出身者が30%代で茨城県出身はそれに続
きました。

『概説水戸
市史』

61

水戸市近郊に衛戍（えいじゅ：軍隊の駐屯
地）をおく歩兵第二連隊が第二次世界大戦
で玉砕（ぎょくさい：壊滅すること）にい
たる最後の激戦地となった島の名は次のう
ちどれでしょうか。

硫黄島（いお
うとう：現東
京都）

オアフ島（現
アメリカ合衆
国ハワイ州）

グァム島（現
アメリカ合衆
国自治領北マ
リアナ諸島）

ペリリュー島
（現パラオ共
和国）

4

第二連隊は昭和19(1944)年ペリリュー島に
派遣され、9月5日から11月24日の玉砕ま
で、食糧弾薬の欠乏の中上陸した米軍と死
闘しました。大正(1920)年の尼港事件も第
二連隊がかかわる悲劇としてよく知られて

『概説水戸
市史』

62

内原に訓練所を置く「満蒙開拓青少年義勇
軍訓練所」（まんもうかいたくせいしょう
ねんぎゆうぐんくんれんしょ）に関する次
の説明のうち間違っているのはどれでしょ
うか。

昭和12
（1937）年に
開所された。

延べ8万6000人
余りの青少年
が旅だった。

当時内原駅は
なく、友部駅
から満州（ま
んしゅう）に
向けて出発し
た。

現在、「内原
郷土史義勇軍
資料館」で詳
しい資料を見
ることができ
る。

1・
3

日本国民高等学校(日本農業実践大学校の前
身)の創始者であった加藤完治が、その隣接
地に開設しました。③内原駅はあり、ここ
から「満州」に向けて旅立ったそうです。
①開所は昭和13年でしたので誤り。した
がって正答は①と③の2つになります。

『水戸の先
人たち』

63

昭和24(1949)年、戦前からの中等教育機関
を統合して茨城大学が設立されました。統
合された学校とその学校が主となってでき
た学部の組合せで設立時になかったのはど
れでしょう。

水戸高等学校-
文理学部

茨城師範（し
はん）学校・
茨城青年師範
学校-教育学部

多賀（たが）
工業専門学校-
工学部

茨城県立農科
大学-農学部

4

創立時に統合したのは①～③と茨城青年師
範学校の４校です。県立農科大学は昭和
21(1946)年に阿見町の海軍航空隊跡地に
霞ヶ浦農科大学として創立され、同24年茨
城県に移管されて茨城県立農科大学とな
り、同27年国立に移管され茨城大学の農学
部となりました。

『概説水戸
市史』

64

茨城県庁は現在の笠原に移転するまで、水
戸駅の北の高台にありました。茨城県庁の
位置についての次の説明のうち間違ってい
るのはどれでしょうか。

明治5(1872)
年、弘道館で
事務を行なっ
た。

明治15(1882)
年、弘道館の
敷地の一角に
庁舎を新築し
て移った。

昭和10(1935)
年、三の丸に
新築した。

平成11(1999)
年に林木育種
センターの跡
地に新築して
移転した。

3

当初水戸城内の御殿で事務を執っていまし
たが、すぐに弘道館に移転、その後敷地内
に新築移転しました。旧県庁舎に新築移転
したのは、昭和5年ですが、前年の陸軍特別
大演習には建築途上の県庁舎が大本営とし
て天皇の行在所になりました。

『水戸市
史』下巻
（二）

65
水戸市制100周年を記念して創設された水
戸芸術館。水戸芸術館の説明として、間
違っているのは次のどれでしょうか。

運営を担うの
は水戸市芸術
振興財団であ
る。

五軒小学校を
移転して、そ
の跡地に建て
られた。

アートタワー
はさびないよ
うに、チタン
のパネルで覆
われている。

アートタワー
の高さは100
メートルで、
無料で昇るこ
とができる。

4

④アートタワーは有料です。水戸芸術館は
音楽、演劇、美術の３部門を展開する施設
で、水戸市芸術振興財団が運営にあたって
います。その理事長はデザイナーの森英恵
氏、館長は吉田秀和氏と全国的に著名な人

ウェブ「水
戸芸術館」
のホーム
ページ

66
笠間産の御影石(みかげいし)が貼られた外
壁の建物と銀杏並木で知られる茨城県立歴
史館。開館は何年ですか。

昭和49
（1974）年

昭和51
（1976）年

昭和53
（1978）年

昭和55
（1980）年

1

茨城県の歴史についての博物館と文書館の
機能を併せ持つ全国でも珍しい施設として
旧水戸農業高等学校の跡地に建設されまし
た。

ウェブ「茨
城県立歴史
館」のホー
ムページ

67
次の運動公園のうち、最も洪水で被害を受
けやすいのはどれでしょうか。

水戸市総合運
動公園

堀原運動公園 青柳公園 小吹運動公園 3
これは、施設の位置が低い場所ですので、
③です。

ウェブ各施
設のホーム
ページ
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68

現在の南町自由広場には、昭和40年代頃か
ら大型の百貨店系の店舗が営業していまし
た。かつてこの場所で営業していなかった
店はどれでしょうか。

東光 伊勢甚 ユニー 東急 2

現在の南町自由広場には、昭和46年「東光
ストア」が開店しました。その後「水戸東
急ショッピングセンター」と名称変更しま
したが、昭和55年に撤退。そのあとに「ユ
ニー」が入りました。同業のダイエーが並
ぶ南町は伊勢甚と水戸京成百貨店が向かい
合う泉町と競い合う大型店街でした。ユ
ニーが平成5年閉店した後、同19年にビルが
取り壊され、マンション建設が計画されま
したが、現在は建設事業が止まった状態
で、駐車場とイベント会場になっていま

『水戸市近
現代年
表』、ウィ
キペディア
の各企業の
項目

69

弘道館や偕楽園にちなんで実施される全国
的な行事が水戸市でも開催されています。
次のうち水戸市で開かれたことのないのは
どの行事でしょうか。

梅サミット 藩校サミット
大名庭園サ
ミット

世界遺産サ
ミット

2、
4

梅サミットは今年開かれたばかりです。藩
校サミットは第10回が来年春に予定されて
いますが、まだ開かれていません。世界遺
産サミットもまだ開かれていませんので正
解は②と④の2つになります。

ウェブ、各
行事のホー
ムページ

70

梅まつりを中心に各種行事でお客様をもて
なす「水戸の梅大使」、毎年秋に選考され
ますが、今年、2012年「水戸の梅大使」に
前年に引き続き選ばれたのは何人ですか。

０人 １人 ２人 ３人 4

昭和33年に「水戸の梅むすめ」としてス
タートしました。平成13年には名称を変え
て男性も応募可能になりました。池田祥子
さん、澤畠尚美さん、皆川美里さんの３名
が２０１１年に引き続き「水戸の梅大使」
に選出されました。

ウェブ「水
戸観光協
会」、ウェ
ブ「くろば
ね商店会」
から

71

３月１０日のみとの日の前後に行われる
「水戸納豆早食い世界大会」。決勝で一人
が食べる納豆は何ｇですか。なお、市販の
普通のわらづと入り納豆は１本70グラムで

２１０ｇ ３５０ｇ ４９０ｇ ７００ｇ 2

お土産用のわらづと納豆は5本１組で売られ
ていますので、その1包み分です。第11回が
3月12日に千波湖畔で行われる予定でした
が、中止となりました。

ウェブ「水
戸観光協
会」

72
「梅まつり」の期間中、(社)水戸青年会議
所が主管して、偕楽園で行われる夜のイベ
ントは何でしょうか？

梅・月・祭 夜・梅・祭 星・夜・祭 梅・星・祭 2
梅まつりの夜を楽しむ「夜・梅・祭」、ラ
イトアップされた梅林は昼と違う魅力を見
せてくれます。

ウェブ「水
戸観光協
会」、ウェ
ブ「夜梅

73

廃藩置県（はいはんちけん）後、旧水戸藩
の心の拠りどころとして偕楽園の一画に作
られた常磐（ときわ）神社。ここで祀られ
ている旧水戸藩主は誰でしょう。

徳川斉昭と徳
川頼房

徳川斉昭と徳
川家光

徳川斉昭と徳
川光圀

徳川斉昭と徳
川慶喜

3

常磐神社は明治6(1873)年、旧水戸藩の誇り
を受け継ぐために創建されました。祭神は
２代光圀と９代斉昭です。ちなみに水戸徳
川家ゆかりの水戸東照宮は徳川家康と初代
頼房を祭神としています。

ウェブ「常
磐神社」

74
水戸市松本町にある回天神社（かいてんじ
んじゃ）。社名は誰の著書からつけられま
したか。

藤田東湖（ふ
じたとうこ）

会沢正志斎
（あいざわせ
いしさい）

戸田中敞（と
だただあき
ら）

徳川斉昭 1

社名は藤田東湖の著作『回天詩史』に由来
します。回天神社（かいてんじんじゃ）
は、幕末の動乱期、安政の大獄、桜田門外
の変、東禅寺事件、坂下門外の変、天狗党
の乱、会津戦争などで国事に殉じた水戸藩
士を中心とした志士を祀っています。

ウィキペ
ディア「回
天神社」

75
水戸で有名な神社とその説明の組合せとし
て、間違っているのは次のうちどれでしょ
うか。

水戸八幡宮
（八幡町）－
国の天然記念
物オハツキ銀
杏がある。

別雷皇太神
（べつらいこ
うたいじん：
元山町）－関
東三雷神の1つ

吉田神社（元
吉田町）－常
陸国一の宮と
される。

愛宕神社（愛
宕町）－愛宕
古墳の上に位
置する。

3
水戸の観光名所の神社についての見どころ
一覧です。③吉田神社は常陸国三の宮で
す。

ウェブ「関
東の神社め
ぐり　プチ
神楽殿」よ
り

76
偕楽園の園内、現在の桜山付近には日本で
最初に作られたといわれる噴水がありま
す。その名前は次のどれでしょうか。

玉龍泉（ぎょ
くりゅうせ
ん）

得月泉（とく
げつせん）

吐玉泉（と
ぎょくせん）

浴徳泉（よく
とくせん）

1

一般には金沢の兼六園の噴水が日本最古と
いわれていますが、玉龍泉は偕楽園創建と
同時期に作られたとすればそれよりも古い
と考えられます。

ウェブ「茨
城県都市公
園オフィ
シャルサイ
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77
偕楽園好文亭には亭に付属する草庵風の茶
室があります。その名称は次のどれでしょ
うか。

待庵（たいあ
ん）

何陋庵（かろ
うあん）

高林庵（こう
りんあん）

如庵（じょあ
ん）

2

何陋庵の名は論語にある孔子の言葉「君子
居之何陋之有」(君子が住んでいるところは
どこでも陋囚（野蛮な習慣）はなくなるの
だ」から採りました。①は京都府大山崎町
にある東福寺の末寺妙喜庵の茶室（国
宝）、③は奈良県大和郡山市にある慈光院
の茶室（重要文化財）、④は愛知県犬山市
の有楽苑にある茶室（国宝）です。

安見隆雄
著・水戸の
碑文シリー
ズ『水戸斉
昭の『偕楽
園記』碑
文』

78

平成8（1999）年水戸市では市民の投票に
より市内の名所から「新・水戸八景」を選
びました。次のうち新水戸八景でないのは
どれでしょうか。

保和苑（ほわ
えん）と周辺
の史跡

水戸芸術館
吉田神社と常
照寺（じょう
しょうじ）

森林公園と楮
川（こうぞが
わ）ダム

3

①、②、④のほか「弘道館周辺と水戸城の
壕」、「偕楽園公園と千波湖周辺」、「備
前堀」、「ダイダラボウと大串貝塚ふれあ
い公園」、「大塚池公園」です。寺社は全
滅なんですね。

ウェブ「水
戸観光協
会」より

79
長く市民に親しまれている千波湖ですが、
最近大きな変化がありました。次のうち該
当しないものはどれでしょうか。

千波湖には大
小３基の噴水
が設置され
た。

湖畔西側に休
憩施設「好文
カフェ」が造
られた。

湖畔南側に
「桜田門外の
変」のオープ
ンセットが造
られた。

霞ケ浦用水か
ら水が引かれ
るようになっ
た。

④

④現在は渡里農業用水から桜川を経て那珂
川の水が引かれています。将来霞ケ浦導水
（霞ケ浦用水は誤り）から引く予定です
が、実現していません。①、②など現代的
な施設は、千波湖が偕楽園の一部で借景で
もあるという見方からすると歴史的景観を
損なうという意見もあります。

ウェブ「水
戸・千波湖
ホームペー
ジ」より

80

水戸市には各所に有名な人物のお墓があっ
て訪れる人が絶えません。次の人物と墓所
の所在地の組み合わせで間違っているのは
どれでしょうか。

中村彜（なか
むらつね）－
祇園寺（ぎお
んじ）

藤田東湖（と
うこ）-常磐神
社

武田耕雲斎
（たけだこう
うんさい）－
妙雲寺（みょ
ううんじ）

常陸山谷右衛
門－酒門（さ
かど）共有墓
地

2
②常磐神社境内には東湖神社があって藤田
東湖が祀られていますが、墓は常磐共有墓
地にあります。

『水戸の先
人たち』

81
水戸の銘菓「吉原殿中」（よしはらでん
ちゅう）についての次の説明のうち、正し
いものはどれでしょうか。

徳川斉昭が名
付けたと言わ
れている。

徳川光圀の食
べ残しを使っ
て作ったと言
われている。

最後に砂糖を
まぶしてい
る。

江戸城大奥に
務める吉原が
考え出した。

1

9代藩主徳川斉昭の時代に水戸藩奥女中の吉
原が、残ったごはん粒を乾燥させ焼いてき
な粉をまぶして作ったのが始まりと言われ
ています。

ウィキペ
ディア「吉
原殿中」

82
水戸は納豆で有名です。納豆に関する次の
説明のなかで、間違っているのはどれで
しょう。

水戸の納豆が
有名になる
きっかけは、
鉄道開通後水
戸土産（みや
げ）として売
り出してから
である。

戦後中毒事件
が起こり、わ
らづとが廃止
されていく
中、伝統的な
わらづと納豆
を売り続け
た。

水戸市は納豆
の一世帯当た
り消費量が常
に日本一であ
る。

1ｇ中に約10億
個の納豆菌が
いて、高血圧
や脳卒中の予
防効果もあ
る。

3

食品の消費量は家計調査の消費量で判断し
ます。納豆の世帯当たり消費量は水戸市と
福島市がトップを争っています。平成20～
22年平均で、水戸市が全国上位にあるの
は、メロン1位、シジミ2位、ヨーグルト2
位、納豆3位、醤油2位、菓子類2位、プリン
2位、せんべい2位、他の菓子2位などです。

ウェブ「総
務省統計
局、家計調
査（二人以
上の世帯)
都道府県庁
所在市及び
政令指定都
市別ランキ
ング（平成

83

水戸には戦前から名産品として他地方へ売
り出されていたものが数多くあります。次
のうち、現在生産・販売されていないもの
はどれでしょう。

水府提灯
（ちょうち
ん）

水戸黒（みと
ぐろ）で染め
た織物

水戸煙火（は
なび）

水戸拓本（た
くほん）

2
②水戸黒は藍、ヤシャブシで染めた糸を
使った織物です。現在復元をしています
が、生産・販売はされていません。

ウェブ「水
戸商工会議
所」『郷土
いいとこ再

84
水戸市内には現在、公立（市立）の中学校
は何校ありますか。

１６校 １７校 １８校 １９校 1

国田小中学校を入れて16校になります。小
学校が33校。ほかに、国立大学法人茨城大
学附属中学校、私立の茨城中学校、水戸英
宏中学校、智学館中等教育学校がありま
す。

ウェブ「水
戸市ホーム
ページ」か
ら「千波湖
ホームペー
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85

水戸市の国田小学校を中心とした小学生の
スポーツチーム「バイオレンス国田」が日
本一となりました。そのスポーツは次のど
れでしょうか。

ドッジボール 一輪車競争
ミニバスケッ
トボール

縄跳び 1

第21回全日本ドッジボール選手権で結成8年
目の初出場で優勝しました。メンバーは、
国田小10人、渡里小12人、酒門小8人、常北
小2人、石塚小1人、リリーベール小1人、堀
原小2人です。

茨城新聞
2011年8月22
日、ウェブ
「国田バイ
オレンス」

86
 昭和49（1974）年に「水と緑のまごころ
国体」として行われた茨城国体。水戸市で
行われなかった競技はどれか。

剣道 水泳 高校野球 体操 1

①剣道は下館市（現在の筑西市）で行われ
ました。水泳、高校野球、体操は水戸市で
行われています。水戸市で行われたその他
の競技は、陸上、ラグビーフットボールで
す。

ウェブ「日
本体育協
会」

87
水戸ホーリーホックに関する次の文章で、
間違っているのはどれでしょうか。

名前の由来は
葵（あおい）
である。

2000年からＪ
２に昇格し
た。

サッカーの元
日本代表、鈴
木隆行（たか
ゆき）選手が
在籍してい
る。

ケーズデンキ
スタジアム水
戸を本拠にし
ている。

な
し

平成6年ＦＣ水戸として創立しました。同9
年プリマハムフットボールクラブ土浦が、
全国地域リーグ決勝大会で2位になり旧ＪＦ
Ｌ昇格を決めたのち廃部となったので、同
チームを吸収合併して水戸ホーリーホック
を設立し、ＪＦＬに参加、同11年年セカン
ドステージ優勝で12年にＪ２昇格となりま
した。したがって全問正しいので、正解は

ウェブ「水
戸ホーリー
ホックオ
フィシャル
サイト」

88
「ケーズデンキスタジアム水戸」の公式発
表の最大収容人数は何人ですか。

12,000人 15,000人 18,000人 20,000人 1

全面改修（平成21年竣工）により12,000人
になりＪ２の基準10,000人以上を満たしま
した。しかし芝生席が2000人あり、Ｊ１に
昇格したらさらに改修が必要です。、

ウィキペ
ディア「水
戸市立競技
場」

89

水戸市内では、映画やＴＶドラマの撮影場
所になったところがあります。次の作品名
と場所の組み合わせのうち、間違っている
のはどれでしょう。

ＴＶ「県庁の
星」－茨城県
庁

映画「夜のピ
クニック」－
備前掘

映画「桜田門
外の変」－千
波湖畔特設
セット

ＴＶ「徳川慶
喜」－旧水戸
城

4

大河ドラマの「徳川慶喜」は千波湖畔に展
示館を設置してそこで行いました。弘道館
でも撮影されていますが、旧水戸城内では
撮影されていません。

ウェブ「い
ばらきフィ
ルムコミッ
ション」

90
水戸一高の伝統行事「歩く会」に題材を
とった映画「夜のピクニック」、作者は誰
ですか。

恩田陸（おん
だりく）

瀬尾（せお）
まいこ

石黒耀（あき
ら）

東野圭吾（ひ
がしのけい
ご）

1

①恩田陸は宮城県仙台市出身ですが、中学3
年から高校卒業までを茨城県水戸市で過ご
しました。水戸第一高等学校では新聞部に
所属し、早稲田大学教育学部卒業後小説を
書き始めました。。

ウィキペ
ディア「恩
田陸」

91
水戸には水府流（すいふりゅう）水術とい
う伝統的な泳法があります。次の説明のう
ち間違っているのはどれでしょうか。

初代頼房のこ
ろから始まっ
たが、斉昭が
「水府流」と
名付けた。

「のし泳ぎ」
を基本として
いるが、上町
（上市）と下
町（下市）と
で少し違い、2
つの系統が

水府流太田派
は、常陸太田
市で始まった
水府流の流れ
をくんだ日本
泳法である。

水府流水術協
会の下に現在
も継承されて
いる。

3

③水府流太田派は名の通り水府流の流れを
汲む流派ですが、水戸の水府流を母体とし
明治初年太田拾蔵によって創設された泳法
の一派です。

ウィキペ
ディア「日
本泳法」、
ウェブ「小
池流ホーム
ページ」

92
水戸市が発祥であるゲーム、オセロについ
て述べた文章で、間違っているのはどれで
しょう。

旧制水戸中
学、茨城大学
を卒業した長
谷川五郎が昭
和48(1973)年
に独自にルー
ルとパッケー
ジを発表し、
玩具会社から

イギリスで生
まれた「リ
バーシ」とほ
ぼ同じゲーム
で、「オセ
ロ」の名は英
文学者である
長谷川氏の父
が提案した。

最初に発売さ
れたオセロの
石のサイズ
は、牛乳びん
の紙ふたと同
じ直径35ｍｍ
であった。

昭和60
（1985）年に
水戸市で世界
大会が開か
れ、一挙に広
まった。

4

④水戸市で世界大会が開かれたのは平成9年
です。②19世紀イギリスで生まれたリバー
シは、はさむと駒の色が変わるというゲー
ムでしたが、長谷川氏がゲームのルールと
パッケージを考案し、父長谷川四郎の提案
で「オセロ」という名称にしました。オセ
ロはシェィクスピアの４大悲劇の1つでムー
ア人（イスラム教徒：黒人とされる）の夫
と白人の妻との間の悲劇です。

ウィキペ
ディア「オ
セロ（遊
戯）」
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93

水戸市出身の大横綱常陸山谷右衛門（ひた
ちやまたにえもん）。横綱時代の明治40
（1907）年から1年間門弟3人を連れて欧米
を漫遊しました。その時会見したアメリカ
大統領は誰ですか。

ベンジャミ
ン・ハリソン

ウッドロウ・
ウィルソン

セオドア・
ルーズベルト

ウィリアム・
マッキンリー

3

水戸藩に武芸で仕える藩士の家に生まれ、
相撲に武士道の精神を加え改革に尽くしま
した。ニューヨークとホワイトハウスで土
俵入りを披露した後ヨーロッパにわたって
シベリア鉄道で帰国しました。

『水戸の先
人たち』

94
水戸のご当地ラーメン、水戸藩ラーメンに
関する次の説明のうち、間違っているのは
どれでしょうか。

日本で最初に
ラーメンを食
べたのは、徳
川光圀と言わ
れている。

明から亡命
し、水戸藩に
仕えた儒者朱
舜水（しゅ
しゅんすい）
が伝えた。

麺は、小麦粉
にレンコンの
粉を練り込ん
で作られ、
スープは、煮
干しからとっ

５種の薬味
（ニンニク、
ニラ、ラッ
キョウ、ネ
ギ、ショウ
ガ）をかけて

3

③光圀が食べたラーメンは、火腿という中
国ハムからスープを取ったそうです。これ
は非常に高価なので、現在の水戸藩らーめ
んでは豚や鶏を用いたスープを使っていま
す。

ウェブ「水
戸商工会議
所」「郷土
いいとこ発
見」

95

水戸市は工場の立地が少ない都市ですが、
現在の大企業の工場が操業していました。
那珂川の川岸に造られ、戦後赤塚駅南に移
転していた工場は次のうちどの会社のもの
でしょうか。

日清製粉 昭和産業 日立製作所 JVCケンウッド 1

日立製作所は昭和15(1940)年水戸工場を作
りましたが、その時合併してできた勝田町
を水戸市に合併する予定でした。その後合
併はなく水戸市には工場はありません。JVC
ケンウットは日本ビクターの時代に水戸に
ビデオテープの工場がありました。

『概説水戸
市史』

96
水戸の生んだ偉大な画家横山大観（よこや
またいかん）に関する次の説明のうち間
違っているのはどれでしょうか。

水戸下市で酒
井捨彦（さか
いすてひこ）
の長男として
生まれた。

東京美術学
校々長岡倉天
心（おかくら
てんしん）の
下で学び、日
本美術院の設
立に参加し
た。

北茨城市にあ
る五浦（いづ
ら）で活動し
た。

人間国宝(重要
無形文化財保
持者として各
個認定された
人物)に選ばれ
た。

4

横山大観は、活躍場所が他所だったせい
か、あまり水戸で知られていませんが、日
本画の近代化に大きな役割を果たしまし
た。昭和12(1937)年に第１回の文化勲章を
受けています。人間国宝の指定は昭和30年
で「無形文化財とは、演劇、音楽、工芸技
術その他」の伝統的な技の持ち主を対象と
していますので、該当しませんでした。

『概説水戸
市史』

97

北茨城の廻船問屋の家に生まれ、有名にな
る直前に水戸市に住んでいた詩人の野口雨
情（うじょう）、彼の作品ではないのはど
れでしょうか。

赤い靴 船頭小唄 あめふり 七つの子 3

③は北原白秋の作詞です。野口雨情は北海
道から戻り大正8(1919)年に再上京して童謡
詩人として有名になるまでの不遇時代に水
戸に住ん、茨城新聞の文化関係の仕事をし
ていました。

『水戸の先
人たち』

98

映画「桜田門外の変」（さくらだもんがい
のへん）の原作者吉村昭（よしむらあき
ら）についての次の説明のうち間違ってい
るのはどれでしょうか。

「戦艦武
蔵」、「空白
の戦記」など
戦記文学の作
品がある。

東京生まれだ
が、戦時中水
戸に疎開して
いた。

「桜田門外の
変」、「天狗
争乱」など水
戸藩にちなん
だ作品を書い
ている。

史実にこだわ
り、「史実を
歩く」では桜
田門外の変の
当日の天候の
変化を探る苦
労が書かれて

2
②東京生まれで、日米開戦時は旧制中学校
生徒で戦時期に疎開はしていません。

ウィキペ
ディア「吉
村昭」

99

水戸市出身の元大関の武双山（むそうや
ま）。引退後年寄となり、平成22(2010)年
師匠の武蔵川親方から部屋を継承する形で
部屋を創設しました。現在の親方名は何で
すか。

藤島親方 錦戸親方 鏡川親方 武蔵川親方 1

本名は尾曽武人で勝田市（現ひたちなか
市）生まれ、父親が茨城県相撲連盟理事長
というアマチュア相撲の大御所で幼少時か
らその薫陶を受けた。高校横綱、アマチュ
ア横綱を経て平成５年角界に入り、武蔵川
部屋に所属して大関にまで進みました。平
成17年引退後は年寄藤島を襲名し、平成21
年に武蔵川親方から部屋を継承する形で藤
島部屋を創設しました。

ウィキペ
ディア「武
双山」
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100

次の図は水戸市立博物館が所蔵している水
戸に関係が深い画家の作品です。このうち
辻永（つじひさし）の作品はどれでしょう
か。

1

①は辻永｢無花果畑｣、②は中村彜｢静物（芍
薬）」③は横山大観「水温む｣、④は五百城
文哉「晃嶺群芳之図｣です。辻永は父の転勤
により生後４か月から東京美術学校入学ま
で茨城県で生活しました。風景画を得意と
し、初期の作品にはヤギがよく描かれてい
たことから「山羊の画家」と呼ばれまし

水戸市立博
物館コレク
ション、
『水戸の先
人たち』


